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ACTUALIDAD POLÍTICA

Recientemente la Univer-
sidad de La Guajira y la 
Fundación Amigos de Ful-

bright firmaron un convenio de 
cooperación con el propósito de 
que en la Alma Mater se ofrezca 
el examen TOEFL ITP, uno de los 
más usados en todo el mundo 
para evaluar el nivel de inglés 
como requisito de trabajo en 
empresas de habla inglesa o es-
tudiar en algunas instituciones 
en el extranjero.

Uno de los criterios conside-
rados al establecer la alianza 
fue el de ser la institución de 
educación superior con mayor 
prestigio en el departamento, 
lo que le otorga credibilidad al 
convenio. Además, la Fundación 
Amigos de Fulbright busca ex-
pandirse en la región, lo que se 
logra a través de las diferentes 
sedes de la universidad, por-
que permiten la proyección de 
la prueba en varios municipios 
y ampliar la posibilidad de que 
más personas puedan partici-
par.

En este sentido, para Uni-
guajira es un logro encontrar-
se certificada para aplicar este 
tipo de exámenes dentro de sus 
instalaciones, dado que dentro 
del departamento no existe otra 
institución que aplique esta eva-
luación, lo que la proyecta como 
pionera en la región. La prueba 
se realizará en el Laboratorio 

Tecnológico de Lenguas, espa-
cio que cumple con los requeri-
mientos técnicos e instalación 

de los programas necesarios 
para el test.

 De acuerdo a la directora del 

Centro de Lenguas, Johennys 
Brito Chiquillo, “este resultado 
apunta a procesos de movilidad 
nacional e internacional y ma-
yor posibilidad de participar en 
becas para la formación de alto 
nivel. También se suma a todo el 
portafolio de servicios que ofre-
cemos, no solo a los estamentos 
universitarios, sino también a la 
comunidad externa, fortalecien-
do la visibilidad institucional y 
del departamento dentro y fuera 
del país”.

Por otro lado, uno de los 
beneficios es que las personas 
evaluadas podrán aplicar a di-
ferentes becas ofertadas por la 
Alma Mater o entidades exter-
nas como Fulbright. Cabe recor-
dar, que el TOEFL ITP deriva del 
examen TOEFL convencional y 
consta de contenido 100% aca-
démico, que proporciona a las 
instituciones una forma fiable 
y válida de evaluar el nivel de 
competencia comunicativa en 
inglés.

La prueba tiene una dura-
ción entre 115 y 135 minutos 
y cuenta con dos modalidades 
para que la persona elija la que 
más se ajuste a sus necesida-
des. La podrán efectuar todos 
los estamentos universitarios 
y la comunidad externa y del 
mismo modo, la universidad es-
cogerá las fechas en las que se 
aplicará la prueba, la cual ten-

drá lugar cada dos meses.
Asimismo, desde el Centro 

de Lenguas se realizan aportes 
para fortalecer distintos proce-
sos pioneros para la Alma Ma-
ter. “Mediante estos logros se 
responde al Plan de Desarrollo 
Institucional y a los planes de 
mejora de las diferentes visitas 
del Consejo Nacional de Acredi-
tación (CNA), teniendo en cuen-
ta que siempre nos invitan a 
identificar el nivel de inglés de 
nuestros estamentos universita-
rios y a partir de esto, poder es-
tablecer diferentes estrategias 
que fortalezcan el nivel de este 
idioma”, complementó Brito Chi-
quillo.

Respecto a otras acciones 
a implementar desde el área 
y con el objetivo de favorecer 
la proyección institucional y re-
gional, el área tiene pensado 
realizar alianzas con el gobier-
no de Australia y Canadá para 
inmersiones internacionales sa-
lientes y entrantes, ampliación 
de la alianza con Fulbright para 
el aprovechamiento de oportu-
nidades de becas que brinda, 
ampliación de la cobertura de 
la plataforma bilingüe Evebody 
Loves Languages (ELL), cons-
trucción de la Licenciatura en 
Lenguas Modernas con énfasis 
en inglés, eventos y cursos para 
toda la comunidad universitaria 
y externa.

Luego de la visita interins-
titucional al paso fronte-
rizo de Paraguachón en 
Maicao, las autoridades 

nacionales, departamentales 
y locales decidieron instalar un 
Puesto de Mando Unificado con 
el cual se mantendrá un moni-
toreo permanente a algunas 
acciones que van a emprender, 
para el mejoramiento de las 
condiciones y las actividades 
comerciales en el corredor fron-
terizo. 

Cabe indicar que la coordina-

ción del PMU estará a cargo del 
secretario de Gobierno depar-
tamental de La Guajira, Alberto 
Cuan y el alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki, quienes con-
vocarán reuniones de manera 
mensual, para hacer seguimien-
to a los compromisos estableci-
dos. 

Asimismo, se acordó esta-
blecer canales de comunicación 
con las autoridades aduaneras 
y migratorias del vecino país de 
Venezuela para ir construyendo 
una hoja de ruta que permita 

generar garantías para las ac-
tividades comerciales especial-
mente para la población indíge-
na Wayuu. 

Otro de los compromisos que 
quedó establecido por las au-
toridades es la construcción de 
un CENAF (Centro de Atención 
Fronterizo), para lo cual se inició 
la búsqueda de un lote que cum-
pla las condiciones para iniciar 

con la formulación del proyecto. 
El alcalde de Maicao, Moha-

mad Dasuki, por su parte mos-
tró complacido con el resultado 
de esta visita de las autoridades 
del orden nacional, quienes vi-
nieron al territorio a conocer la 
problemática, pero lo más im-
portante a encontrar y construir 
rutas de solución en conjunto. 

“Reconocemos la voluntad 

del gobierno nacional del presi-
dente Gustavo Petro de ponerle 
el ojo a la situación de la fronte-
ra con Venezuela y aprovechan-
do también el restablecimiento 
de las relaciones con el vecino 
país, podamos juntos fortalecer 
las actividades comerciales y 
mejorar las condiciones socia-
les en Paraguachón”, concluyó 
el mandatario de los maicaeros.

Autoridades instalarán PMU para monitorear acciones 
en la frontera de Colombia con Venezuela

Uniguajira ofrecerá el examen TOEFL ITP en el departamento

EL PMU estará coordinado por el Secretario de Gobierno Departamental de La Guajira y el alcal-
de de Maicao

Visita interinstitucional al paso fronterizo de Paraguachón en Maicao.

Juliana Vernaza Lotero, directora de la Fundación Amigos de Fulbright Colombia.
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Hasta el momento el Pacto 
Histórico no ha definido 
si realiza alguna consulta 
interna para la escogencia
del candidato único a la 
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha

El crimen y la inseguridad 
ciudadana están a la orden 
del día, en el Distrito de
Riohacha

Una aval que está
garantizado para un pre 
candidato a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha

Y es nada menos y nada más que 
el médico ortopedista Miguel Án-
gel Pérez Bernier, quien asegura 
que el respectivo aval político se 
lo entregaría el Movimiento de 
Salvación Nacional cuya cabeza 
visible es Enrique Gómez Hurtado.
Miguel Ángel Pérez Bernier, optó 
por buscar este aval a raíz de que 
no declinaría sus aspiraciones de 
lograr el primer cargo público del 
Distrito de Riohacha, en las elec-
ciones del 29 de octubre del año 
en curso.
¡Y no se me moleste don "Chemi-
ta", el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Tal mecanismo democrático lo tiene pro-
gramado la Registraduría Nacional del 
Estado Civil, para el jueves 6 de mayo de 
2023.
Esta información se desprende de una 
fuente de alta fidelidad que, aseguró ade-
más,  que se están analizando las posi-
bilidades de realizar una consulta o una 
encuesta por intermedio de una empresa 
de prestigio nacional y de esa forma se 
podría seleccionar el candidato único del 
Pacto Histórico,  a la Alcaldía de la capital 
del departamento de La Guajira.
Se recuerda que son varios los pre can-
didatos que participarían ya sea en la 
consulta o en la encuesta, entre ellos: He-
riberto Ibarra Campo, Roberto Gutiérrez 
Castañeda, Ronald Gómez García y Ma-
nuela Deluque. 
¡Habrá que esperar!

Es algo que no se puede ocultar tan 
fácilmente como lo pretenden en el 
interior de la administración que 
orienta José Ramiro Bermúdez Cotes.
Los crímenes se cometen en pleno 
centro urbano. Y para colmo de ma-
les los atracos a manos armadas se 
ven todos los días por parte de delin-
cuentes que se movilizan en motoci-
cletas.
Hay que señalar que los consejos de 
seguridad no están dando los resul-
tados que los habitantes de la tierra 
del Almirante José Prudencio Padilla, 
esperan con mucha ansiedad. 
¡Y no me digas más!

Ministerio de salud visita el hospital de
Riohacha para estudiar la creación de los 
centros de atención primaria en salud

Gerente del HNSR presentó diseños de los Puestos de Salud de Camarones 
y Tomarrazón

El Ministerio de Salud y 
Protección Social reali-
zó una visita al Hospital 
Nuestra señora de los 

Remedios de Riohacha con el 
fin de verificar los estados de los 
Puestos de Salud de la capital 
de La Guajira.

Esta visita del Ministerio de 
Salud y Protección Social, ade-
más, tuvo la intención de iden-
tificar necesidades en la infraes-
tructura física de los Puestos de 
Salud, las cuales están encami-
nadas a la transformación de los 
CAPS (Centros de Atención Pri-
maria en Salud), que vienen con 
el nuevo modelo de atención del 
Gobierno Nacional.

Cabe indicar que en la actua-
lidad se encuentran aprobados, 
según el documento RED, (Pro-
grama Territorial de Reorgani-
zación, Rediseño y Moderniza-
ción), los Puestos de Salud de la 
zona urbana: Miguel Meza Pana 
‘El Chorrito’, Cooperativo, IPC 

Centro de Integración Popular 
y en la zona rural como lo son 
los Puestos de Salud de Cama-
rones, Matitas, Tomarrazón y 
Monguí.

De igual manera, el Ministe-
rio de Salud y Protección Social 
a través de la Dirección de Pres-
tación de Servicios de Atención 
Primaria, plantea convertir lo 

que hoy está habilitado como 
Puestos de Salud en Centros de 
atención Primaria (CAPS), unos 
principales, otros satélites y am-
bulatorios. 

Esto tiene como objetivo que 
partan de la premisa que se 
debe reponer la infraestructura 
de todos, dado que los mismos 
no cumplen con los parámetros 

de habilitación según la ley que 
rige el Sistema de Seguridad So-
cial en Salud.

Así mismo se propone por 
parte de la ESE Hospital Nuestra 
Señora de los Remedios aprobar 
y habilitar 2 Centros de Atención 
Primaria en salud (CAPS) en la 
zona urbana en las comunas 8 y 
10 y dos más en la zona rural en 
los corregimientos de Juan y Me-
dio y el Resguardo Alta y Media.

Posterior a la visita en campo 
de los referidos puestos, la ge-
rente de la ESE Hospital Nuestra 
Señora de los Remedios, Ma-
riangélica Martínez Camacho, 
junto con sus colaboradores 
presentó a los funcionarios del 
Ministerio de Salud, los planos 
arquitectónicos, estructurales 
y de ingeniería del Proyecto de 
Estudios y Diseños de los Pues-
tos de Salud de Camarones y 
Tomarrazón, los cuales ya han 
sido presentados y socializados 
a dichas comunidades.

Los funcionarios del Ministerio de Salud y Protección Salud inspeccionaron el estado 
actual de los Puestos de Salud ‘El Chorrito’, Cooperativo, IPC y en los corregimientos de 
Camarones, Matitas, Tomarrazón y Monguí.

La gerente de la ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios, Mariangélica 
Martínez Camacho acompañó a los funcionarios del Ministerio de Salud y Pro-
tección Salud en su recorrido.
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EL CONGRESITO

¿Trashumancia Criminal?Le dicen "CAMPANITA"Apelación ante la Sala 
de Casación Penal de la 
Corte Suprema de
Justicia

Siguen los encuentros entre gobierno nacional y 
gobierno departamental para que apertura de la 
frontera beneficie a los guajiros

El alcalde de Maicao, Mohamad Dasuki, insistió en la creación del CENAF

Las autoridades nacionales 
y departamentales vienen ha-
cen seguimiento constante a la 
reapertura de la frontera entre 
Colombia y Venezuela, en el de-
partamento de La Guajira.

Se conoció que el alcalde de 
Maicao, Mohamad Dasuki, parti-
cipó en una importante reunión 
con las autoridades naciona-
les y departamentales cómo la 

DIAN, Policía Fiscal y Aduanera, 
Ejército Nacional, Migración Co-
lombia, ICA, INVIMA, los minis-
terios de relaciones exteriores y 
transporte y la Gobernación de 
La Guajira.

Esta reunión se adelantó en 
la Gobernación de La Guajira, 
en la ciudad de Riohacha, dón-
de se analizaron los impactos 
luego del restablecimiento de 

las relaciones con el vecino país 
de Venezuela y la rehabilitación 
del paso fronterizo por Paragua-
chón. 

El mandatario municipal de 
Maicao aprovechó el escenario 
para hablar en nombre de los 
comerciantes de la localidad 
fronteriza, especialmente los 
indígenas wayuu, que requieren 
una reglamentación especial 

para el traslado de la mercan-
cía adquirida en Maicao hacia 
el vecino país de Venezuela, ya 
que viene siendo considerada 
de contrabando por no realizar 
trámite aduanero.

Asimismo, en esta reunión 
se acordó realizar una visita 
a la zona de frontera en Para-
guachón y se está analizando 
por parte del gobierno nacional 

la construcción de un CENAF 
(Centro Nacional de Atención 
Fronterizo), lo cual ha sido una 
solicitud del alcalde Mohamad 
Dasuki desde hace varias déca-
das, dada la necesidad que exis-
ta un lugar que reúna a las auto-
ridades fronterizas y permita un 
paso binacional las 24 horas del 
día como sucede en otras fron-
teras del mundo.

Es un interrogante válido a raíz de 
que desde hace varios años el cri-
men a través del sicariato se entro-
nizo en el Distrito de Riohacha.
Y en las últimas horas se cometie-
ron dos crímenes con perfil sicarial 
y uno de los sicarios fue capturado 
por la Policía Nacional.
Lo que sorprende es que este tipo 
de crímenes, al parecer, los homi-
cidas llegan a Riohacha proceden-
tes de las ciudades de Valledupar, 
Maicao, Valledupar y Santa Marta 
y luego de que cometen los asesi-
natos se regresan a las ciudades 
mencionadas con anterioridad y 
en la mayoría de los casos no son 
capturados y al final los crímenes 
quedan en la impunidad.
Todo esto indica a las claras que 
estas acciones delictivas se podrían 
catalogar como la pura Trashu-
mancia Criminal. 
¡Y no me digas más!

El alcalde de Maicao, Mohamad Dasuki, participó en una importante reunión 
con las autoridades nacionales y departamentales.

Claro, porque desde hace varios años 
está sonando para ocupar varios car-
gos públicos, pero al final no le suena 
la "flauta".
Ahora, está a anunciado con bombos 
y platillos en las redes sociales que 
tiene aspiraciones a un cargo público, 
ya sea para la Alcaldía del Distrito de 
Riohacha o para la Gobernación del 
departamento de La Guajira.
Este politiquillo de poca monta ase-
gura que tiene las capacidades inte-
lectuales para poder buscar el favor 
popular en las urnas. Y su mejor arma 
es que conoce como el que más la 
Constitución Nacional y las leyes de 
la República de Colombia.
También anuncia este personaje can-
tinflesco que tratará de buscar un 
aval en algún partido político y si no 
lo logra buscaría la alternativa de re-
colectar firmas a través de un grupo 
significativo y con el aval de la Re-
gistraduría Nacional del Estado Civil, 
para poder participar en las próximas 
elecciones regionales.
¡Amanecerá y veremos! 
Dijo la bruja y se llevó a don "Chemi-
ta" y a don "Otoniel" el de la "coronita"

Es lo que harán a través de sus aboga-
dos los ex gobernadores de La Guaji-
ra, Álvaro Cuello Blanchard y Hernan-
do Deluque Freyle. De acuerdo a sus 
propias expresiones en los medios 
de comunicación de esta sección del 
país.
Tanto Cuello Blanchard como Delu-
que Freyle, fueron condenados a 
cuatro años de prisión por parte de 
la Sala de Instrucción Especial de la 
Corte Suprema de Justicia, mediante 
sentencia de primera instancia.  
Esta decisión obedece a que los dos ex 
mandatarios guajiros incurrieron en 
conductas penales cuando se encon-
traban en el ejercicio de sus funciones 
públicas.
Hay que señalar que la Sala de Ca-
sación Penal de la Corte Suprema de 
Justicia, si se concretan las apelacio-
nes, podría modificar, confirmar o 
tumbar la sentencia condenatoria en 
contra de Álvaro Cuello Blanchard y 
Hernando Deluque Freyle.
¡Habrá que esperar!
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Está haciendo presencia una 
comisión del gobierno nacional 
en el departamento de La Gua-
jira, ente los que se encuentran 
funcionarios de la Cancillería 
para poder adelantar una aper-
tura de la frontera con el benefi-
cio para la población guajira.

Cabe indicar que es la Canci-
llería de Colombia la que viene 
liderando estos encuentros en 
el departamento de La Guajira, 
en coordinación con miembros 
del Ministerio de Industria y Co-
mercio, Ministerio de Transpor-
te, ICA, DIAN, Fuerza Pública, 
Migración Colombia, alcaldía de 
Maicao, entre otras entidades.

Se estableció que estos en-
cuentros se dan con la finalidad 
de hacer un diálogo con los en-
tes territoriales, como goberna-
ción de La Guajira y alcaldías, 
dada que se viene la fecha de 
darle una apertura total de la 

frontera.
Los temas que más se han 

tratado son la movilidad en la 
zona de Paraguachón tanto de 
personas de Venezuela y Colom-
bia y la movilidad de los vehícu-
los, que aumentará el comercio 

y la economía en La Guajira.
Al respecto se pronunció el 

Secretario de Gobierno del de-
partamento de La Guajira, Al-
berto Mario Cuan, quien estuvo 
el día de ayer en un encuentro 
con los funcionarios de nivel 

central que se dieron cita en el 
municipio de Maicao y luego en 
Paraguachón.

“Nos dimos cuenta de la si-
tuación que se está viviendo en 
el territorio, viendo la realidad en 
Maicao y en Paraguachón con 

la entrada de los particulares, 
el fluido de comercio de los dos 
países, se están estableciendo 
las reglas claras del juego, se 
están estableciendo y aquí pri-
ma el enfoque diferencial”, dijo 
Alberto Mario Cuan, Secretario 
de Gobierno del departamento 
de La Guajira.

Asimismo, dijo Alberto Mario 
Cuan, Secretario de Gobierno 
del departamento de La Guajira, 
que es primordial para que esto 
se materialice, el apoyo del go-
bierno nacional.

“Vienen unas mesas de tra-
bajo con gobernación de La 
Guajira, alcaldía de Maicao, 
además de los funcionarios del 
gobierno nacional para materia-
lizar todo este tema de la aper-
tura total de la frontera”, afirmó 
Alberto Mario Cuan, Secretario 
de Gobierno del departamento 
de La Guajira.

En medio de un desierto 
rico en minerales e hidrocar-
buros, en el semidesierto gua-
jiro, situado en el extremo más 
septentrional del país, junto a 
la frontera con Venezuela, que 
divide a los wayú, buena parte 
de los pobladores vive en pe-
queñas comunidades rurales 
conocidas como rancherías, ahí 
en esta mezcla de paisajes exó-
ticos, existe una triste realidad, 
que no solo afecta a los huma-
nos, sino a las mascotas. La 
situación socioeconómica de la 
comunidad  wayú es muy com-
pleja, tanto que hay familias que 
comen solo una vez al día, y por 

ende no hay desperdicios. Los 
perros en este lugar no tienen 
qué comer, esta es la razón de 
la desnutrición de estos anima-
litos, que en muchas ocasiones 
son maltratados.

Es por esta situación que 
Agrocampo decidió empezar el 
año haciendo lo que más los 
caracteriza, el alto compromiso 
social con los animales. Enten-
diendo la problemática social 
que vive este departamento, 
donde existe la desnutrición en 
niños, por las deplorables con-
diciones en las que viven; deci-
dieron unirse al proyecto Tawala, 
para ayudar a quienes no pue-

den hablar.
El proyecto llamado Tawala, 

tiene dos objetivos principales. 
El primero es conseguir con-
centrado para animales y trans-
portarlo hasta las comunidades 
Piaulaka y Pactalia; estas son 2 
rancherías donde se ha hecho la 
mayor obra social, ya que fueron 
las primeras y donde nació el 
proyecto. Este proyecto ya ha lo-
grado esterilizar un un 85% del 
total de la comunidad.

Álvaro José Miranda, es lí-
der animalista y ambientalista 
que dedica su vida a rescatar y 
alimentar perros en La Guajira, 
en el desierto y en rancherías, 

actualmente no solo rescata, 
alimenta y educa, sino que tam-
bién busca oportunidades para 
mejorar la calidad de vida de 
las comunidades. Recorre el de-
sierto, la guajira y las rancherías 
ayudando a animales. Álvaro tie-
ne como misión educar, formar 
y  empoderar de manera positi-
va a estas familias y estas ran-
cherías. Generando consciencia 
de la importancia de cuidar y 
alimentar a los perritos que ha-
bitan alrededor de estos.

Gobierno departamental de La Guajira ve con
buenos ojos la visita de Cancillería y Ministerios en 
relación a la apertura total de la frontera

Cientos de animales en estado de abandono en la
Guajira, recibieron una tonelada de alimento y más 
de cien productos veterinarios

En total abandono, desnutridos y lastimados: Así fue la cruda realidad de los animalitos en la Guajira que ayu-
dó Agrocampo.

El Secretario de Gobierno del departamento, Alberto Mario Cuan, estuvo ayer en Maicao y Para-
guachón con los funcionarios de nivel central

Alberto Mario Cuan, Secretario de Gobierno del departamento sostuvo encuentro el día de ayer en Maicao y Paraguachón 
con los funcionarios de nivel central.

ACTUALIDAD POLÍTICA

ACTUALIDAD

Cabe recordar
que el Proyecto 
Tawala, fue una 

de las fundaciones 
beneficiadas por 
Agrohalloween 

2022
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El pasado sábado 28 de 
enero, asistimos a un evento 
trascendental en San Diego, 
departamento del Cesar, ante 
la convocatoria del dirigente gre-
mial y presidente de la coope-
rativa Coaguajira, José Ramón 
Molina.

Ese día se dio la apertura de 
la desmotadora de algodón de 
este municipio, de propiedad de 
Jorge Eliécer Quintero quien la 
entregó bajo un contrato por 10 
años a tres grandes empresas, 
dedicadas al cultivo del algodón 
en Cesar y La Guajira.  

Desmotadora que entró en 
operación en esta fecha señala-
da, gracias a la voluntad y el em-
prendimiento de Sucampo con 
el 50% de participación, bajo la 
gerencia de Julián Valero, Coa-
guajira con el 40%, cooperativa 
establecida en Fonseca bajo la 
gerencia de José Ramón Molina 
y la cooperativa Tocaimo con el 
10% con Arturo Calderón como 
gerente, cooperativa estableci-
da en San Diego, departamento 
del Cesar.

Tres empresas haciendo país 
bajo la figura del valor compar-
tido como misión y comprome-
tidos para reactivar el cultivo 
del algodón en esta sección del 
país que incluye a Maicao-Ca-
rraipía-Riohacha y Dibulla tal 
como lo expresaba Julián Vale-
ro, gerente de Sucampo que es 
la comercializadora que hace la 
apuesta por el Cesar y La Guaji-
ra, para sembrar 50 mil hectá-
reas para unir los eslabones del 

algodón. 
En este día histórico para 

los cultivadores de algodón, Cé-
sar Pardo, quien fuera gerente 
de Finagro y actual gerente ge-
neral de Conalgodón que es la 
empresa rectora del cultivo del 
algodón en Colombia, expresa-
ba ese día su complacencia de 
ver activos a tantos algodone-
ros que llegaron de La Guajira 
y quienes están comprometidos 
en reactivar esta línea de la eco-
nomía que en el pasado fue tan 

importante para la productivi-
dad y la generación de empleo 
en Colombia.

Allí destacaba esta buena 
asociación para poner en mar-
cha la desmontadora de las 
empresas anteriormente descri-
tas y allí puso como ejemplo a 
Rodrigo Fragozo de Villanueva 
como uno de los cultivadores 
más antiguos en la Región Cari-
be y ejemplo para todos los cul-
tivadores de algodón en nuestro 
país. 

José Ramón Molina, geren-
te de Coaguajira con sede en 
Fonseca, expresaba de manera 
puntual que tienen sembradas 
600 hectáreas para generar 
1.200 empleos directos y más 
de 2.000 empleos directos.

Indiscutiblemente José Ra-

món Molina es uno de los mejo-
res dirigentes gremiales con que 
cuenta nuestro departamento y 
lo ha venido demostrando como 
presidente de Asoranchería, 
como miembro de la junta direc-
tiva de los cultivadores de arroz 
en Colombia y como algodonero 
su tesón y emprendimiento para 
motivar a tantos algodoneros 
para el cultivo y la recolección 
que se está dando en los meses 
de enero, febrero y marzo, lo que 
dinamiza la economía en el sur 
de La Guajira.

José Ramón Molina fue enfá-
tico que para el éxito de este cul-
tivo, el apoyo de los ingenieros 
agrónomos ha sido fundamental 
y por ello Jairo Torres en nombre 
de todos ellos, tomó la palabra y 
le dio un viva al dirigente gremial 
guajiro. 

Expresaba José Ramón Moli-
na que el precio base por tone-
lada es de $8.1 millones, que es 
muy bueno, que el tema álgido 
es el de maquinaria para que 
haya mejor competitividad y que 
deberían existir por lo menos 
dos bancos de maquinaria, uno 
para el Cesar y el otro para La 
Guajira.

Finalmente, tomó la palabra 
Arturo Calderón  gerente de la 
Cooperativa Tocaimo quien en-
tró con una canción de Pablo Mi-
lanés sobre de lo que debe ser 
la vida y como se debe propen-

der por ella poniendo de ejem-
plo esta sucesión para reactivar 
el cultivo del algodón. 

Es bueno señalar lo que ex-
presaba César Pardo quien en 
Finagro fue el impulsador de los 
patrimonios autónomos, que 
para el año 2025 la meta era 
producir 45 mil hectáreas en las 
dos cosechas a nivel país y que 
con la empresa Sucampo con su 
músculo financiero le está apos-
tando bien fuerte al cultivo del 
algodón.  

La puesta en marcha de la 
desmotadora de algodón en San 
Diego abre una gran esperanza 
para fomentar nuevamente el 
cultivo del algodón en esta re-
gión de la patria, lo que traería 
generación de empleo a gran 
escala, dinamización de la eco-
nomía y nuevas oportunidades 
para los productores del campo. 
Esta desmontadora estaba inac-
tiva desde hace 13 años.  

Fue un gran encuentro don-
de también se encontraba Jaime 
Daza Almendrales, secretario 
general de Fenegan; Lázaro Cal-
derón Garrido, exparlamentario 
del departamento de Cesar; Me-
llo Castro, alcalde de Valledupar, 
así como los alcaldes de San 
Diego y La Paz.

La organización estuvo muy 
bien en todos los aspectos y 
más de 100 algodoneros que 
asistieron a la reiteración de la 
desmotadora de algodón de San 
Diego salieron motivados para 
aumentar sus cultivos para el 
año 2023. 

De acuerdo con la ley 152, el 
gobierno debe presentar al Con-
greso el proyecto de ley del plan 
de desarrollo antes del 7 de fe-
brero, previa convocatoria a se-
siones extraordinarias; y para no 
cambiar la tradición colombiana 
en el sentido de que todo plazo 
se cumple el último segundo del 
último minuto de la última hora 
del último día, en efecto, y me-
diante el decreto 160 del 6 de 
febrero fueron convocadas las 
sesiones extraordinarias y pre-
sentado el proyecto “Colombia 
Potencia Mundial de la Vida”.

Previamente se había lleva-
do a cabo la participación acti-
va de las Entidades Territoriales 
con más de 50 diálogos regiona-
les vinculantes, presentación al 
CONPES, y al Consejo Nacional 
de Planeación para que expresa-
ra su opinión.

La semana pasada había cir-
culado un documento borrador 
con 240 artículos que incluía 
diez solicitudes de facultades 
extraordinarias distribuidas en 
todo el articulado; pero final-
mente fue radicado un texto con 
300 artículos que solo incluye la 
solicitud de facultades extraordi-
narias en el artículo 160 para re-
gular las condiciones especiales 
de reclusión de los miembros de 
pueblos y comunidades indíge-

nas, y en el artículo 298 queda-
ron recogidas las demás faculta-
des que estaban en el borrador, 
redactadas de manera genérica, 
donde se infiere que el gobierno, 
por el término de seis meses, 
pretende crear un nuevo Estado.

En tal sentido, el gobierno 
pide facultades para 1) adqui-
rir, a título gratuito u oneroso, la 
infraestructura del Hospital San 
Juan de Dios-Instituto Materno 
Infantil, y crear la persona jurídi-
ca que prestará los servicios; 2) 
regular los usos alternativos de 
las plantas de coca y cannabis, 
además de los fines medicina-
les, terapéuticos y científicos 
de sustancias psicoactivas; 3) 
crear un sistema de transferen-
cias o subsidios en dinero y/o 
en especie para apoyar a la po-
blación pobre y vulnerable, ade-
más de modificar los programas 
Familias y Jóvenes en Acción; 4) 
depurar y modificar la normati-
va vigente para establecer los 
instrumentos que se requieran 
para implementar las políticas 
de reindustrialización y fortaleci-
miento de la economía popular, 
y esquemas de financiamiento 
para el fortalecimiento produc-
tivo.

Pero lo que va a generar más 
discusiones son las facultades 
“precisas”, respecto de entida-

des de la rama ejecutiva, para 
crear, escindir, fusionar, supri-
mir, integrar, modificar la natu-
raleza jurídica, modificar y deter-
minar los objetivos y estructura 
orgánica, funciones, régimen ju-
rídico, y realizar las modificacio-
nes presupuestales necesarias 
para financiar los gastos de fun-
cionamiento e inversión que se 
requieran. ¡Mejor dicho!

Pero también pide faculta-
des para crear, escindir, fusio-
nar, suprimir o modificar la natu-
raleza jurídica de fondos cuenta 
con o sin personería jurídica, o 
de patrimonios autónomos, des-
tinados a la administración y/o 
ejecución de recursos públicos, 
determinar los objetivos y es-
tructura, así como las entidades 
y sectores administrativos a los 
cuales se adscriben o integran; 

El primer debate se dará en 
sesión conjunta de las comisio-
nes de asuntos económicos, por 
un término improrrogable de 
cuarenta y cinco días, y luego en 
sesiones plenarias independien-
tes en Senado y Cámara por un 
término improrrogable de otros 
cuarenta y cinco días hasta el 6 
de mayo.

El Congreso podrá modificar 
el Plan de Inversiones con visto 
bueno por escrito del gobierno, 
siempre y cuando se manten-

ga el equilibrio financiero, y de 
manera autónoma el gobierno 
también puede hacer modifica-
ciones.

Lo que más preocupa de 
todo este trámite, y del criterio 
fundacional del gobierno, es 
que el Congreso está entre la 
espada y la pared porque, de no 
cumplirse el plazo, el gobierno 
adoptará el texto que hubiera 
presentado, mediante decreto 
con fuerza de Ley.

Pero en todo caso, el gobier-
no no debe ser factor de pugna-
cidad; por el contrario, debe lide-
rar la unión de los colombianos 
y hacer el mayor esfuerzo por 
apaciguar los ánimos para cons-
truir entre todos la Colombia que 
queremos, en la que todos poda-
mos caber.

PUNTO APARTE. Algunos 
amigos que leyeron la colum-

na de la sema-
na pasada, 
titulada “La 
Vieja Mello: el 
pretexto de los 
politiqueros guaji-
ros”, me llamaron para suge-
rirme que en mis opiniones no 
hiciera referencia a los defectos 
de la tradicional clase política 
de La Guajira, porque mi integri-
dad física podría estar corriendo 
riegos. Les contesté que en nin-
guna de mis opiniones he dicho 
nada sin pruebas, pero que en 
todo caso si algo me llegara a 
pasar dejo esta constancia para 
que las autoridades sepan por 
donde deben empezar a investi-
gar para establecer responsabi-
lidades. Solo eso.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Por Hernán Baquero 
Bracho

OPINIÓN
El renacer del algodón 

¡Aprueban el plan de desarrollo o lo adopto!
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Murió Adolfo, en enero, el 
mismo mes en que ‘Joche’ co-
gió en Los Montes de María el 
mochuelo, pico’ emaí de ojos 
negros brillantinos y se lo regaló 
no ma’ para la novia de Adolfo.

‘El mochuelo’ fue la primera 
canción que me aprendí de Adol-
fo, sin saber quien era el hom-
bre, apenas empezaba a tener 
acceso a las carátulas de los LP 
y a relacionar las canciones con 
los compositores y este no era 
muy común encontrarlo.

Lo cierto es que cantar su 
lírica canción me cautivó; claro; 
era una crónica que mostraba 
en paralelo, la historia de un 
amor que florecía en algún lugar 
cercano a los montes, segura-
mente parecido al lugar donde 
yo estaba rodeada de montañas 
y la historia de un mochuelito 
privado de su libertad, compara-
do con un esclavo.

Yo conocía los mochuelos, 
pero pico de plata, creo que los 
pico amarillo, no llegan a esta 
zona del país, o al menos, no a 
La Peña. Lo cierto es que los pi-
cos de plata, llegaban junto con 
los canarios, los azulejos, los 
sangre ’ toro, los toches, pargua-
ratas, turcutú, pericos, cotorras 
y demás pájaros, al patio de la 
casa, bien temprano, antes de 
que saliera el sol, a cumplir con 
el mandato divino: “Todo lo que 
respire, alabe a Jehová”. Canta-
ban en el patio lleno de árboles 

de naranjo, marañón, guanába-
na, guayabas, chirimoyas, limón, 
o corazón fino, allí muchos de 
ellos hacían sus nidos y tenían 
crías.

Es un placer que 40 años 
después, sigo disfrutando, aun-
que en el patio ahora solo hay 
un enorme tamarindo, dos cirue-
los y un mango. Los mochuelos 
trinan fino parecido al canario, 
solo que con la nota más corta y 
aguda, y los pico de plata son de 
plumaje negro brillante, no solo 
en la cabeza, como el pico ama-
rillo, los conocí muy bien porque 
también tuvimos nuestro escla-
vo negro cantando en una jaula 
en la casa. Hay asuntos en la na-
turaleza que nunca dejarán de 
ser; como que las aves canten 
por la mañana, que luego salga 
el sol por el oriente, el nacer y 
el morir.

Murió Adolfo Pacheco Anillo, 
en enero después de las caba-
ñuelas de Robe, en enero como 
el enero que recuerda Rafa, por-
que aunque querida del pueblo 
una familia se fue, en enero 
como mami, que decidió partir 
empezando el año, cinco años 
atrás.

Mi madre sí había escucha-
do antes, canciones de Adol-
fo Pacheco, lo sé porque, por 
muchos años yo dormí en ‘La 
Hamaca Grande’, que tiene mi 
edad (la canción y la cantina).

Yo nací en la casa que hoy se 

conoce como la casa del Baute 
(mi tío, el de las mentiras más 
hermosas), el 27 de noviembre 
de 1970. Pero en poco tiempo, 
nos pasamos para nuestra casa 
propia; una de bahareque di-
vidida en dos espacios por un 
tabique, (perfiles de madera cu-
biertos con cartón forrados con 
portadas de revista).

En una mitad vivíamos y en 
la otra, funcionaba ‘La Hamaca 
Grande’ el negocio familiar (can-
tina y billares), que nos dio en 
parte el sustento a los 8 hijos, 
a mi padre y mi madre. Poco a 
poco, se fue ampliando hasta 
construir los espacios que tene-
mos hoy: sala comedor, cocina, 
tres habitaciones y dos baños, 
nuestro hogar. Luego el módu-
lo principal, donde inició todo, 
dejó de ser de bahareque y se le 
adicionó una pista de baile; aho-
ra es el apartamento que mis 
padres le dieron a mi hermana 
Rocío, ella a su hija Yaela, quien 
construyó una sala comedor, 
cocina, dos habitaciones y un 
baño, su patio y zona de labores 
es la antigua pista de baile.

En nuestro patio tenemos 

dos habitaciones con baño in-
terno y un kiosco grande, no 
más que el cerro e’ Maco, pero 
grande. Del otro lado donde fun-
cionaba la caseta (lugar donde 
se realizan bailes públicos, que 
se construyó después de llenar 
la pista de baile de billares) ‘No-
che de Estrellas’, opera ‘Hama-
ca Grande’, centro recreativo 
(cantina moderna).

Vale decir que hoy lo que hay 
de bahareque, se hizo reciente-
mente para memorar aquellos 
inicios en los 70, de recursos 
limitados, cuando éramos ricos 
y no lo sabíamos. ¡Jajajajajaja! 
Todo ese lugar lleno de colores, 
y recuerdos de todo tipo es mi 
casa, así también la de mis her-
manos y sus hijos, y los hijos de 
sus hijos, esperamos que sea la 
casa de muchas generaciones.

Volviendo al tema de ‘La Ha-
maca Grande’, canción y canti-
na, estando mi madre conmigo 
creciendo en su vientre, fueron 
construyendo el primer estado 
de nuestra casa, tendría unos 5 
meses de embarazo cuando lan-
zó ‘Landero’, la primera versión 
de la canción de Adolfo Pacheco 
y a mi madre, de quien heredé 
el gusto por la buena prosa y 
musical, le impactó tanto, que 
convenció a mi papá de bauti-
zar su empresa con ese nom-
bre. Estando bien pequeña nos 
pasamos a vivir en ‘La Hamaca 
Grande’, y como el pueblo valle-

nato, nos mecíamos en ella to-
dos los días de nuestras vidas, 
hasta que nos fuimos a Calaba-
cito (Albania).

De cuando nos fuimos a vivir 
a ‘La Hamaca Grande’, hay mu-
chas anécdotas, por tiempo voy 
a contar solo una, pero el resto 
las leerán en mi novela. Chío, 
mi hermana, la que antecede 
a Ocha, tiene una marca en el 
hombro, de un machetazo que 
le hizo mi papá, por descuidar-
me, cuando yo me corté con un 
vidrio, mientras gateaba en el 
jardín.

La exposición “gateaba en 
el jardín” revela dos hechos: 1. 
nos mudamos estando yo recién 
nacida y 2. llegamos a vivir me-
jor, había jardín. En el patio de 
la casa antes de que crecieran 
los árboles había sembrados de 
pancoger: maíz, ajonjolí, yuca, 
plátano y yo me perdía y me en-
contraban entre los matorrales, 
los que pagaban mis viajes al 
centro de la selva eran mis her-
manas mayores. En ‘Hamaca 
Grande’ también gateaba entre 
la mesa de billar y como era ne-
grita, me pusieron ‘el ocho’, por 
la bola negra del billar.

Ahora cada vez que voy a mi 
centro del universo, sigo mecién-
dome en una hamaca grande 
donde además caben mis hijos, 
mis sobrinos y mis sobrinos – 
nietos. ‘La Hamaca Grande’ de 
Juancho y Cele, no la de Adolfo.

Por Noralma Peralta 
Mendoza

OPINIÓN

Yo dormí en ‘La Hamaca Grande’

http://www.instagram.com/guajiranews
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ACTUALIDAD

Procuraduría requirió información sobre acciones
ejecutadas en La Guajira para garantizar operación
del PAE

A la gobernación de La Guajira y a las alcaldías de los 15 municipios del departamento

La Procuraduría General 
de la Nación informó que 
requirió a las autoridades 
territoriales del departa-

mento de La Guajira informa-
ción sobre las acciones ejecuta-
das para garantizar la operación 
del Programa de Alimentación 
Escolar (PAE) durante este año 
2023. 

El requerimiento fue realiza-
do por la Procuraduría Regional 
de Instrucción de La Guajira a la 
Gobernación del departamen-
to, así como a las alcaldías de 
Riohacha, Uribia y Maicao, con 
el propósito de verificar el esta-
do del proceso de contratación 
y conocer los operadores que 
prestarán el servicio en sus res-

pectivas jurisdicciones.
De igual manera, informó el 

Ministerio Público que también 
solicitó informar si las gestiones 
adelantadas garantizan el sumi-
nistro de las raciones desde el 
primer día de clases y durante 
todo el calendario escolar, como 
lo ordenan las normas que regu-
lan el PAE.

En el caso de la gobernación 

de La Guajira, la información 
requerida se refiere a los muni-
cipios no certificados cuya con-
tratación depende directamente 
de esa entidad territorial, que 
son los municipios de La Jagua 
del Pilar, Urumita, Villanueva, El 
Molino, San Juan del Cesar, Dis-
tracción, Fonseca, Barrancas, 
Hatonuevo, Albania, Dibulla y 
Manaure.

Se busca verificar el estado del proceso de contratación para garantizar el servicio durante todo el calendario 
escolar.

El requerimiento fue realizado por la
Procuraduría Regional de Instrucción de La 
Guajira a la Gobernación del departamento, 

así como a las alcaldías de Riohacha,
Uribia y Maicao

Autoridades confirman que operativos vienen dando
resultados en la ciudad: diariamente son capturadas 
personas por distintos delitos

Las autoridades informaron que esperan que mejore el comportamiento de los ciudadanos en medio de las 
celebraciones de pre carnaval y carnavales en la capital de La Guajira.

El Director de Seguridad y Convivencia Ciudadana destacó los resultados contundentes por un 
homicidio en Riohacha

El Director de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana del Dis-
trito de Riohacha, Alexander 
León, precisó que tras los in-
tensos operativos de la Policía 
Nacional se han logrado impor-
tantes resultados contra la de-
lincuencia y la criminalidad.

No obstante, el funcionario 
sostuvo que el compromiso si-
gue siendo garantizar la seguri-
dad y la convivencia durante los 
eventos de pre carnaval y de los 
carnavales.

“La articulación con las au-
toridades y la Secretaría de Go-
bierno ha dado como resultado 
una planificación que nos per-
mite decir que podemos enfren-

tar los diferentes factores que 
intervienen en la inseguridad. 
Durante los fines de semana 
estuvimos a prueba con nues-
tras reacciones inmediatas y 
pudimos lograr a satisfacción 
resolver esta situación”, afirmó 
Alexander León, Director de Se-
guridad y Convivencia Ciudada-
na del Distrito de Riohacha.

De igual manera, afirmó 
Alexander León que ha habido 
capturas importantes en las úl-
timas semanas.

“La Policía Nacional está re-
portando la captura de personas 
por distintos delitos y los resulta-
dos se fortalecen ven cuando en 
medio de un ataque sicarial las 

autoridades capturan a los suje-
tos que lo cometieron en tiem-
po inmediato. Capturados por 
robos, recuperando espacios y 
mostrando cuantitativamente 
que nuestras estrategias están 
dando resultados”, dijo Alexan-
der León, Director de Seguridad 
y Convivencia Ciudadana del 
Distrito de Riohacha.

De igual manera las autori-
dades del Distrito de Riohacha 

informaron que siguen trabajan-
do para poder generar preven-
ción en los eventos de pre car-
naval y carnaval, sobre todo en 
el sector de la Circunvalar.

“Falta lo más importante que 
es la actitud y la mentalidad 
ciudadana para que Riohacha 
salga adelante. Lo de la Circun-
valar fue una pelea de dos ami-
gos y se suscita la situación del 
desorden y de inmediato las au-

toridades intervinieron. Los co-
merciantes apenas pasamos les 
dijimos que íbamos a cerrar pre-
ventivamente y lo permitieron. 
Lo que queremos es hacer unos 
carnavales esplendidos, pero no 
somos nosotros, queremos la 
responsabilidad y el compromi-
so ciudadano de la gente”, dijo 
el Director de Seguridad y Convi-
vencia Ciudadana del Distrito de 
Riohacha, Alexander León.

Alexander León, Director de Seguridad y Convivencia Ciudadana del Distrito 
de Riohacha.

Los operativos de las autoridades de la Policía Nacional se vienen adelantando en varias zonas céntricas y concurridas 
de la capital de La Guajira, con la intención de evitar hechos delictivos.
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Secretaría de Educación Municipal de Albania da la 
bienvenida al calendario escolar 2023

‘Dasuki escucha al pueblo’:
estrategia que implementa el alcalde de 
Maicao para saber de las necesidades 
de sus habitantes

La Secretaria de Educación, Michelle Rodríguez, lideró las acciones en el regreso a clases

La propuesta se implementó ante la apretada agenda que 
maneja el burgomaestre

Un nuevo año escolar llegó y 
con mucho entusiasmo al muni-
cipio de Albania, donde los es-
tudiantes, docentes, directivos 
y padres de familia de las dife-

rentes instituciones educativas 
del municipio participaron acti-
vamente en esta apertura de la 
educación.

Los estudiantes de los distin-

tos centros educativos de Alba-
nia fueron recibidos por el equi-
po humano de la Secretaría de 
Educación Municipal, funciona-
rios que dieron la bienvenida al 

nuevo calendario escolar 2023.
La misma Secretaria de Edu-

cación de Albania, Michelle Ro-
dríguez Rodríguez, en nombre 
del burgomaestre Néstor Sáe-

nz González, tomó la palabra y 
manifestó su agradecimiento a 
los docentes que han hecho un 
trabajo digno en pro de fortale-
cimiento de la educación de los 
niños, niñas y adolescentes de 
nuestro municipio.

Al mismo tiempo, la Secreta-
ria de Educación de Albania se-
ñaló la importancia de continuar 
avanzando hacia la consolida-
ción de una educación de cali-
dad, reconociendo que debe ser 
un trabajo en equipo con el cual 
se logren todos los objetivos es-
tipulados.

De esta manera, la iniciati-
va fue recibida con agrado por 
todos los miembros de cada 
uno de los planteles educativos 
que se visitaron, además los 
estudiantes se motivaron ante 
la presencia de todo el equipo 
humano que representa esta 
sectorial.

El alcalde de Maicao, Moha-
mad Dasuki, abrió un espacio 
radial para dialogar de manera 
directa con la ciudadanía del 
municipio fronterizo.

El espacio radial lleva por 
nombre ‘Dasuki escucha al 
pueblo’ e inició ayer martes con 
gran éxito.

Se informó además que el 
mandatario de los maicaeros 
recibió múltiples llamadas de 
líderes sociales, comunales y 
presidentes de JAC.

Estos manifestaron algunas 
necesidades de sus sectores, 
las cuales el burgomaestre ar-
ticuló con los miembros de su 

gabinete para atender de forma 
inmediata. 

El alcalde de Maicao, Mo-
hamad Dasuki, de esta manera 
busca mantener un acercamien-
to con las necesidades de los 
habitantes del municipio.

“Así se establece un diálogo 
directo con la comunidad que 

tantas veces ha insistido en 
hablar con su alcalde y por te-
mas de agenda no se ha podi-
do, ahora tendremos un espacio 

todos los martes para escuchar 
a nuestro pueblo”, señaló Moha-
mad Dasuki.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

Con el objetivo de promover 
los derechos sexuales y repro-
ductivos y fomentar la correspon-
sabilidad en la prevención de In-
fecciones de Transmisión Sexual 
(VIH, clamidia, gonorrea, sífilis, 
entre otras más), embarazos no 
planeados y abortos, el Colegio 
Médico de La Guajira, en cabeza 
de Juan Carlos Freyle Ballestas, 
en articulación con la Alcaldía de 
Riohacha y Supergiros, realizan 
la entrega de 5000 preservati-
vos en sitios estratégicos del dis-
trito, en la apertura de las fiestas 
carnestoléndicas.

«Los condones evitan la 
transmisión y adquisición de 
las ETS al prevenir el contacto 
entre el pene de la persona que 
usa el condón y las secreciones 

genitales, la mucosa o la piel de 
la pareja sexual.  por ello como 
colectivo médico, realizamos la 
gestión para realizar las entre-
gas de preservativos en los dife-
rentes actos que se realizarán en 
torno a los carnavales. Entre los 
objetivos de esta iniciativa, está 
prevenir el embarazo adolescen-
te y empoderar a las mujeres de 
todas las edades y personas de 
todos los contextos sociales so-
bre sus derechos sexuales y re-
productivos. Con estas acciones 
del Colegio Médico de La Gua-
jira, no solo ganan los jóvenes, 
sino también los adultos”, afirmó 
Juan Carlos Freyle, presidenten 
del CMLG

No usar preservativo, sin con-
sentimiento de la pareja, es cau-

sal de violencia sexual y vulnera-
ción del derecho al cuidado y el 
autocuidado de las mujeres. Por 
eso, para el Colegio Médico de La 
Guajira, es fundamental incluir a 
los hombres y a la comunidad 
LGBTIQ+. “Estas actividades son 
muy importantes para la sensibi-
lización, tanto para las mujeres 
como para los hombres, no solo 
es entregar los condones, es el 
mensaje que lleva cada entre-
ga», finalizó Freyle Ballestas.

La entrega de preservativos 
liderada por el Colegio Médico 
de La Guajira, en conjunto con 
la alcaldía distrital y Supergiros, 
continuará en los diferentes ac-
tos carnestoléndicos que se rea-
lizarán en la capital del departa-
mento.

Colegio Médico de La Guajira entrega 5000
preservativos en sitios estratégicos de Riohacha en 
articulación con la Alcaldía Distrital y Supergiros
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Sindicalistas se reúnen con miembros de la Comisión 
Séptima del Senado: expusieron la situación del turno 
de la muerte en Cerrejón

Osmeira Rivadeneira Ramírez, ‘La mella grande’, 
reconocida como una gran líder comunal

En la ciudad de Bogotá

En Dibulla

Luego del encuentro simbóli-
co de trabajadores de Cerrejón 
y otras centrales obreras a las 
afueras de la Plaza Bolívar en la 
ciudad de Bogotá, se produjo un 
encuentro entre los manifestan-
tes y varios senadores.

Cabe indicar que la mani-
festación de estas centrales 
obreras, entre ellas de la multi-
nacional Cerrejón, tiene que ver 
con el despido masivo de estas 
empresas y luego de denunciar 
los casos en el Ministerio de Tra-
bajo, aún no tienen respuesta 
alguna por parte del órgano de 
control nacional.

Entre los sindicalistas que 
estuvieron por La Guajira están 
Juan David Mengual Díaz y Luis 
Alberto Bueno Ortiz, ambos di-
rectivos nacionales de la UTC.

“Estuvimos en la Comisión 
Séptima del Senado y hablamos 
del turno de la muerte en la mul-

tinacional Cerrejón, donde la 
empresa reconoce por parte de 
Gustavo Solano que no saben si 
el turno es legal o ilegal. Lo que 
hicieron fue copiar un turno que 
lo aplicaban en otras minas y no 
ha pasado nada”, afirmó Juan 
David Mengual Díaz, sindicalis-

ta.
Cabe indicar que todo lo di-

cho ante la Comisión Séptima 
del Senado quedó escrito en un 
acta del Ministerio de Trabajo en 
la ciudad de Riohacha.

De igual manera los sindica-
listas también estuvieron en las 

instalaciones de la Defensoría 
del Pueblo en la ciudad de Bo-
gotá.

“Exigimos la libertad de uno 
de nuestros compañeros, bus-
cando equilibrio social, donde 
reclamamos al presidente de 
la república del compañero 
Francisco Javier. Le hacemos el 
llamado al defensor del pueblo 
que no hizo lo propio por el de-
recho de la protesta. Hay silen-
cio en relación a la defensa de 
los derechos humanos. Siguen 
muriendo nuestros niños de 
hambre en La Guajira, por eso 
necesitamos un pronunciamien-
to de la Defensoría del Pueblo. 
También contra la empresa de 
Cerrejón estamos protestando 
los miembros de la central obre-
ra”, afirmó Luis Alberto Bueno 
Ortiz.

De igual manera dijo el sindi-
calista Juan David Mengual Díaz 

que la empresa Cerrejón podría 
implementar otro posible ‘turno 
de la muerte’. 

“El despido sin justa causa 
a los 226 trabajadores para im-
plementar el turno de trabajo 
que actualmente tiene Cerrejón 
fue otro tema que se trató. El 
turno no fue bien remunerado 
y la empresa no dice nada de 
eso. Se dice que va a volver a 
implementarse el turno 1 día 
de trabajo por 1 de descanso. 
Que quede claro que el despido 
masivo fue para implementar el 
nuevo turno, es decir, 7x3 7x4. 
Dicen que van hacer un ciclo 
de reuniones con otro sindicato 
para ver como quedaría el tur-
no de trabajo nuevo, excluyen-
do a los otros dos sindicatos a 
esa negociación, sin aplicar el 
derecho a la igualdad”, dijo el 
sindicalista Juan David Mengual 
Díaz.

El liderazgo es un fenómeno 
de inevitable discusión, la pre-
sencia de líderes, dirigentes o 
representantes de la comunidad 
es la muestra fehaciente de ser 
los interlocutores ante los orga-
nismos, autoridades y otras ins-
tituciones en sus distintos nive-
les, de expresar las necesidades 
a las que pertenecen ante cual-
quier organismo o autoridad. 

Por ello, los lideres comunita-
rios representan las demandas 
de la comunidad y es a través de 
ellos, que esta se organiza, se 
redacta, se expresa y participa 
a favor de un grupo o individuos 

con la finalidad de salvaguardar 
o proteger los derechos huma-
nos, dignificando y mejorando la 
situación de dicha población y a 
su vez creando tejido social.

En ese aspecto Osmeira Su-
lenis Rivadeneira Ramírez, pre-
sidenta del barrio La Marina en 
la cabecera municipal de Dibu-
lla, cumple la misma misión des-
crita y viene destacándose con 
sus acciones al servicio de la 
comunidad de ese sector, impul-
sando, gestionando y desarro-
llando  diferentes iniciativas que 
redundan en el mejoramiento 
urbano y de la calidad de vida 

de los habitantes de La Marina, 
barrio emblemático de Dibulla.

Este barrio fue denominado 
así por la cercanía  al mar y por 
ser el primer sector poblado de 
donde comenzó  Dibulla, hace 
más de 600 años atrás.

La ‘Mella grande’, como se 
le conoce popularmente, es una 
mujer mediana de estatura, til-
dada con ese remoquete por su 
corazón grande en el servicio y 
porque es nacida en pareja del 
mismo parto doble, con su her-
mana Sosmeira, ‘La Mellita’, un 
dos de abril del año 1972, en 
Dibulla, en el hogar conformado 

por David Rivadeneira Pimienta 
(fallecido) y  Ismera Ramírez Me-
jía  ‘La vieja Isme’.   

Osmeira Sulenis Rivadeneira 
Ramírez es casada con Giovan-
nis Almazo Vanegas, de cuya 
unión nacieron Giovanna María 
y Jesús David Almazo Rivade-
neira. La líder comunal es de 
profesión técnico en prescolar, 
normalistas superior, licencia-
da en psicología eclesiástica en 
consejería de familia y pronto  
en culminar licenciatura en so-
ciales. Además, ha sido docente 
del colegio Nuestra Señora del 
Pilar de Dibulla, e instructora del 

Sena. 
Por su vocación de servicio y 

empatía con la gente fue elegida 
presidenta del barrio La Marina 
el 27 de noviembre del 2021 por 
la comunidad del mismo barrio. 
Asimismo, recibió reconocimien-
to por la secretaria de gobierno 
de la Gobernación de La Guajira, 
el día 5 de abril del 2022.

En el trascurso de su labor 
como representante del barrio 
La Marina, la líder ha venido res-
catando muchos valores que se 
ha venido perdiendo, como es 
el civismo, la cultura ciudada-
na, los derechos y deberes que 
incumben como ciudadanos de 
bien en el compromiso y respon-
sabilidad ciudadana y rescatan-
do valores.  

Finalmente, gracias a su ges-
tión desarrollada obtuvo el pasa-
do tres de febrero del presente 
año el reconocimiento de certifi-
cación, como presidenta de ASO-
JUNTAS elegida por unanimidad 
el pasado 26 de septiembre del 
2022 por sus compañeros de 
causas, demás presidentes de 
barrios de la cabecera munici-
pal, galardón recibido gracias a 
su desempeño y liderazgo.

Encuentro entre los manifestantes y senadores donde expusieron la situación 
del turno de la muerte en Cerrejón.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El Presidente Gustavo Petro 
afirmó este martes que la 
propuesta de Reforma a 

la Salud, que el Gobierno pre-
sentará a estudio del Congreso 
Nacional, tiene como ejes el 
modelo preventivo y la atención 
primaria, que cubrirá el territorio 
nacional.

El Jefe de Estado, que habló 
ante los gobernadores, reunidos 
en la Asamblea de la Federación 
Nacional de Departamentos, en 
Bogotá, manifestó que en Co-
lombia “en lo que tiene que ver 
con atención primaria, tenemos 
unos indicadores terribles”.

Advirtió que la tasa de mor-
talidad infantil del país es una 
de las peores del continente y el 
22 % de la niñez sufre de ane-
mia.

El Mandatario explicó que la 
iniciativa de reforma “lo primero 
que hace es que la EPS no es el 
eje institucional, sino es el Cen-
tro de Atención Primaria, que 
puede ser público o privado. O 
sea, la EPS puede, si quiere so-
brevivir hoy en el nuevo sistema 
que proponemos, comenzar su 

sobrevivencia con Centros de 
Atención Primaria”.

Y recalcó que el CAP “no es 
simplemente un centro de aten-
ción de personas con algún per-
sonal médico allí, sino que tiene 
que ir al territorio”.

“Es decir, que con el tiempo 
tendríamos sistema universal 
con atención primaria y preven-
tiva, y la unidad central de eso 

sería el CAP, habría miles de 
CAP”.

El Presidente llegó a la reu-
nión de mandatarios secciona-
les luego de reunirse con los 
miembros de la junta directiva 
de la Nueva EPS y con una mi-
sión de expertos de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), 
que visita el país, dentro del pro-
ceso de concertación previo a la 

presentación de la propuesta de 
Reforma al Sistema de Salud al 
Congreso de la República.

La visita de esta delegación 
de la OMS a Colombia se acordó 
el mes pasado en la reunión que 
tuvo el Presidente Petro con el 
Director de la OMS, Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus, en el Foro 
Económico Mundial de Davos 
(Suiza).

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

La atención primaria y preventiva en toda
Colombia es el eje de la Reforma a la Salud, 

destacó el Presidente Petro ante gobernadores
El Jefe de Estado habló en la Asamblea Nacional de Departamentos, en Bogotá, y dijo 
que la iniciativa se basa en el modelo preventivo y los Centros de Atención Primaria 
(CAP).

“Es decir, que con el tiempo tendríamos sistema universal con atención primaria y preventiva, y la unidad central de 
eso sería el CAP, habría miles de CAP”.

Culminó con éxito torneo vacacional de microfútbol 
en el municipio de Barrancas

El evento fue patrocinado por la alcaldía del municipio de Barrancas

Como una estrategia 
para aprovechar el 
tiempo libre, la Admi-
nistración Municipal 
de Barrancas, a tra-

vés de la Coordinación de De-
portes, se llevó a cabo el primer 
torneo vacacional de microfut-
bol teniendo como escenario el 
parque Romero Gámez y Redon-
do.

Este primer torneo vacacio-
nal de microfútbol contó con la 
participación de 16 equipos de 
los diferentes corregimientos de 
Barrancas, en donde nuevamen-
te se presentaron delegaciones 
de los Resguardos Indígenas.

Se estableció que los com-
promisos tuvieron lugar del 13 
de enero al 3 de febrero del año 
en curso, donde se congregaron 
a chicos, chicas, jóvenes y adul-

tos para su disfrute y esparci-
miento. 

Los equipos participantes 
contaron con el apoyo logístico, 
transporte y dotación de imple-
mentos deportivos por parte 
del Gobierno Municipal de Ba-
rrancas, con el fin de contribuir 
y generar entornos de paz y ar-
monía.

El cuadro de honor fue con-
formado de la siguiente manera:

En el Torneo microfútbol de 

varones la valla menos vencida 
fue para: Oreganal. El goleador 
fue: Ricardo Medina del Club 
La Banda FC. El cuarto puesto 
fue para Oreganal F. C. El ter-
cer puesto fue para Carretalito. 
El subcampeón fue:  La Banda 
FC. Y el campeón fue: La Tropa. 

Mientras que en el cuadran-
gular femenino quedaron de 
Subcampeonas: Guayacanal y 
de Campeonas: Barrancas F.C.

Cabe recordar que este even-

to deportivo se realizó gracias a 
la Administración Municipal de 
Barrancas, en cabeza del alcal-
de, Iván Mauricio Soto; además 
de la Secretaria de Educación, 
María Victoria Barros, quienes 
brindaron su apoyo irrestricto 
para que este evento llegara a 
feliz término. 

“Aprovechamos estos es-
pacios de recreación y espar-
cimiento para congregar a la 
comunidad en general, lo cual 

nos compromete a seguir traba-
jando por la niñez, los jóvenes 
y adolescentes del municipio”, 
manifestó Víctor Medina, Coor-
dinador de Deportes de Barran-
cas.

Finalmente, el evento contó 
con la asistencia de los Secreta-
rios de Despacho de Barrancas, 
la Oficina de Gestión Social, Ho-
norables Concejales y funciona-
rios de la administración muni-
cipal.

Este primer
torneo vacacional 

de microfútbol 
contó con la

participación de 
16 equipos de los 

diferentes
corregimientos de 

Barrancas

Los compromisos tuvieron lugar del 13 de enero al 3 de febrero del año en curso en el municipio de Barrancas, donde en el Torneo microfútbol de varones se 
consagraron como campeones: La Tropa mientras que en el cuadrangular femenino quedaron de Campeonas: Barrancas F.C.
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Los cigarrillos electrónicos o 
dispositivos de vapeo ganaron 
terreno en los últimos años con 
la idea de evitar el consumo de 
los cigarrillos convencionales 
de tabaco o con miras a aban-
donarlos en algún momento. 
También se los conoce como 
sistemas electrónicos de admi-
nistración de nicotina (SEAN) y, 
a veces, sistemas electrónicos 
sin nicotina (SESN).

Sin embargo, estos disposi-
tivos de reemplazo son objeto 
de numerosas investigaciones 
para determinar si su uso gene-
ra consecuencias negativas tan 
perjudiciales, o igual, que las del 
fumar tradicional.

Según un estudio de espe-
cialistas de la Universidad Johns 
Hopkins, esta mezcla heterogé-
nea de sustancias químicas no 
informadas por los fabricantes, 
incluye productos industriales y 
cafeína, sólo por nombrar algu-
nos.

Muchos estudios anteriores 
han intentado analizar el conte-
nido de los cigarrillos electróni-
cos, pero esta investigación de 
2021 fue la primera en utilizar 
una técnica avanzada de hue-
llas dactilares capaz de identi-
ficar sustancias químicas tanto 
en los alimentos como en las 
aguas residuales. Los investiga-
dores concluyeron que los efec-
tos sobre la salud a largo plazo 
de los cigarrillos electrónicos 
siguen siendo en gran parte un 
misterio. En otras palabras, los 
usuarios deben al menos ser 
conscientes de que se están ex-
poniendo potencialmente a sus-

tancias nocivas.
“La investigación existen-

te que comparó los cigarrillos 
electrónicos con los de tabaco 
encontró que los contaminan-
tes de estos últimos son mucho 
más bajos en los cigarrillos elec-
trónicos. El problema es que los 
aerosoles de los cigarrillos elec-
trónicos contienen otras sustan-
cias químicas no caracterizadas 
que podrían tener riesgos para 
la salud que aún no conocemos 
-explicó el autor principal del es-
tudio Carsten Prasse, profesor 
asistente de salud e ingeniería 
ambiental en Johns Hopkins-. 
Cada vez más jóvenes utilizan 
estos cigarrillos electrónicos y 
necesitan saber a qué están ex-
puestos”.

Las investigaciones previas 
sobre los cigarrillos electrónicos 
se han centrado en identificar 
los mismos productos químicos 
peligrosos que se encuentran 
en los cigarrillos de tabaco. Esta 

vez, sin embargo, los autores del 
estudio hicieron un rastreo de la 
red química mucho más amplio.

La técnica de toma de hue-
llas químicas utilizada para este 
trabajo se basa en cromatogra-
fía líquida o espectrometría de 
masas de alta resolución. Este 
enfoque nunca se ha utilizado 
antes en muestras de vaporiza-
dores y, por lo general, se usa 
para buscar compuestos orgá-
nicos en aguas residuales, ali-
mentos y sangre.

Se probaron cuatro produc-
tos de vapeo populares: Mi-Salt, 
Vuse, Juul y Blu. Los vaporizado-
res y los cigarrillos electrónicos 
se comercializan en una varie-
dad de sabores, pero los investi-
gadores solo se enfocaron en el 
líquido con sabor a tabaco.

Los científicos encontraron 
miles de sustancias químicas 
desconocidas y se observaron 
aún más compuestos en los ae-
rosoles. En particular, se locali-

zaron compuestos similares a 
los hidrocarburos que, general-
mente, solo aparecen después 
de la combustión, algo que los 
fabricantes de cigarrillos elec-
trónicos afirman que no ocurre 
durante el vapeo. Los compues-
tos de hidrocarburos que se pro-
ducen al fumar un cigarrillo nor-
mal se consideran tóxicos.

“Una de las principales es-
trategias con la que se han 
comercializado los cigarrillos 
electrónicos es que funcionan 
a temperaturas inferiores a la 
de combustión, lo que los haría 
más seguros que fumar tradi-
cionalmente -expuso la autora 
principal del estudio, Mina Te-
hrani, becaria postdoctoral en la 
Escuela de Salud Pública Johns 
Hopkins-. Nuestro estudio mues-
tra que este nuevo enfoque de 
huellas dactilares se puede apli-
car para evaluar si se están pro-
duciendo procesos similares a 
la combustión”.

Los especialistas detecta-
ron cerca de 2.000 sustancias 
químicas, la mayoría sin identi-
ficar. Entre la pequeña porción 
que los investigadores pudieron 
identificar, determinó que seis 
eran potencialmente dañinos, 
incluidos tres químicos nunca 
antes encontrados en los ciga-
rrillos electrónicos. Los autores 
del estudio dijeron que se sor-
prendieron bastante al ver cafeí-
na en dos de las cuatro marcas 
analizadas. “Eso podría darles a 
los fumadores un perjuicio ex-
tra que no se revela -especuló 
Tehrani-. Nos preguntamos si 
se está agregando intencional-
mente”.

“Las personas solo necesi-
tan saber que están inhalando 
una mezcla muy compleja de 
químicos cuando vapean. Y mu-
chos de estos compuestos no 
tenemos idea de lo que son en 
realidad -explicó-. No estoy de 
acuerdo con la forma en que el 
vapeo se comercializa bajo la 
idea de que es más saludable 
que fumar cigarrillos. En mi opi-
nión, simplemente no estamos 
en el punto en el que realmente 
podamos decir eso”.

Si bien aún puede ser cierto 
que los cigarrillos electrónicos 
son una alternativa más salu-
dable a los productos de taba-
co regulares, los investigadores 
señalan que muchos jóvenes 
de hoy en día nunca fumaron 
cigarrillos. En tales escenarios, 
los cigarrillos electrónicos son 
un hábito no saludable, no el 
menor de los dos peligros para 
la salud.

Los cigarrillos electrónicos pueden incluir hasta 
2.000 sustancias químicas desconocidas

Investigadores de la Universidad Johns Hopkins de EEUU advirtieron que cada vez más jóvenes utilizan estos 
dispositivos y deben saber a qué se exponen
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JUDICIALES

Al pedirle una requisa, le en-
contraron portando un paquete 
con marihuana y ahora deberá 
responder por el delito de tráfico 
de estupefacientes.

El personal de la Fuerza Dis-
ponible de la Policía Nacional 
en el plan de prevención y se-
guridad ciudadana, se ubicaron 

pidiendo documento y buscando 
antecedentes.

Los uniformados estaban en 
las últimas horas en jurisdicción 
del barrio Villa Fátima, en Rio-
hacha, por la vía que comunica 
hacía el sector de Pancho. 

Hasta allí llegó Adelson Anto-
nio Díaz Epiayú, quien portaba 

un bolso, tipo carriel, terciado a 
su cuerpo, que al inspeccionarlo 
hallaron en su interior 389 gra-
mos de marihuana.  

Los policiales trataron de es-
tablecer de donde había salido 
con esta sustancia alucinógena 
y no obtuvieron respuesta sobre 
la procedencia de la misma.

Todo parece indicar que lo 
estaban siguiendo desde varias 
cuadras atrás y al llegar en la 
motocicleta a su lugar de resi-
dencia, aparecieron dos sujetos 
en un vehículo similar y el parri-
llero le disparó.

La víctima de este hecho de 
sangre fue identificada como 

Jhonatan Herrera Barros, de 22 
años; quien se desplazaba en el 
vehículo, de la marca NKD, pla-
ca EMB 43D, color gris.

En momentos que trataba de 
descender del rodante, le salie-
ron los criminales y el pistolero 
le disparó en la cabeza, quedan-
do su humanidad aún montada 
en el automotor.

Los vecinos manifestaron 
que escucharon cuatro detona-
ciones, hacia las 10 de la maña-
na de ayer martes 6 de febrero, 
en la parte externa de la casa 

ubicada en la carrera 11 # 16 
B – 20, del barrio San Francisco 
en Riohacha.

También se conoció que el 
malhechor lo sorprendió arri-
bando a su vivienda, disparán-
dole en la parte posterior del 
cráneo, quitándole la vida de 
manera instantánea.

La diligencia de levantamien-
to del cadáver estuvo a cargo 
de la Seccional de Investigación 
Criminal, Sijin de la Policía Na-
cional, quienes trasladaron el 
cuerpo a la morgue.

Con los patrullajes militares 
de rutina en la frontera norte de 
Colombia y Venezuela, las auto-
ridades han incautado mercan-
cía de contrabando de diversa 
índole ingresando al territorio 
nacional.

El Grupo de Caballería Blin-
dado Mediano Matamoros al 
iniciar febrero interceptó un ca-
mión de la marca Ford, línea F 
750, cargado con 1.512 kilos de 
arroz, de origen venezolano.

Se conoció en esa oportuni-
dad que el cereal lo movilizaban 
por una trocha y cuando los con-
trabandistas vieron a los unifor-
mados procedieron huir dejando 

el vehículo y la carga.
En un retén militar ubicado 

en la carretera Troncal del Ca-
ribe, entre Maicao y Paragua-
chón; hallaron 600 cajetillas de 
diferentes marcas extranjeras, 

con un total de 12.000 cigarri-
llos de contrabando y 20 bote-
llas de licor.

Una patrulla a finales de ene-
ro decomisó 14.600 cigarrillos, 
de diferentes marcas y sin auto-

rización para el comercio en Co-
lombia, cuando transitaban por 
el corregimiento Paraguachón.

Ese mismo mes el personal 
militar, en una trocha que comu-
nica a La Majayura con Maicao 

descubrieron 600 galones de 
combustible en una camioneta, 
de la marca Ford, línea F-100, 
tipo Ranger, de placa 416 - TAD 
de Venezuela, color blanco.

Cuando se desplazaban en un 
vehículo, tres hombres entre ellos 
un menor de edad, llevaban va-
rias dosis de marihuana, quienes 
al parecer estarían inmersos en el 
tráfico local de estupefacientes.

El procedimiento fue adelan-
tado por personal adscrito a la 
Estación Barrancas de la Policía 
Nacional, entre las actividades de 
contención del delito.

Los policiales establecieron 
un punto de vigilancia de rutina 
en la vía que comunica a Fonse-
ca, solicitando documentación a 
los que transitaban por el lugar.

En ese instante, detuvieron un 
motocarro donde se desplazaban 
tres adultos, los que fueron iden-
tificados como: Roimar Gómez y 
José Pineda, y un adolescente de 
17 años.

La actividad de requisa se 
cumplió por la calle 14 con la 
carrera 13, del municipio Tierra 
Amable; hallándoles 80 cigarrillos 
artesanales de marihuana.

Se estableció, que el aluci-
nógeno estaba guardado en tres 
cajetillas de cigarrillos legales, los 
que fueron colocados allí posible-
mente para despistar a las autori-
dades de Barrancas.

Capturado con 389 gramos 
de marihuana

Asesinado a bala cuando llegaba a 
su casa

Detienen a dos adultos y un
menor con 80 cigarrillos de 
marihuana

Revive el contrabando de Venezuela a Colombia

Adelson Antonio Díaz Epiayú, capturado.

Roimar Gómez y José Pineda, y un adolescente de 17 años fueron capturados.

Riohacha

Riohacha

Barrancas

Jhonatan Herrera Barros, de 22 años, 
occiso.
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Churo Diaz, siempre aclamado, 
siempre querido

Fantástica noche de carnaval 
con Fabián Corrales

Diego Daza con 12 conciertos 
en el carnaval de Barranquilla

Diego Daza y Carlos Rueda, los artistas de la noche 
en Río Luna Valledupar

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

El afecto y el cariño de la 
gente con el Churo Diaz sigue 
creciendo cada día más y así lo 
comprobó el artista el pasado 
fin de semana en sus seis con-
ciertos por la región Caribe.

El Rey Guajiro actuó en El 
Banco (Magdalena), Riohacha 

(tres eventos), Cúcuta, Becerril 
(Cesar) y Valledupar, donde el 
Churismo puso su sello de car-
naval.

Churo Diaz expresó sus agra-
decimientos por los aplausos 
del público y el respaldo incon-
dicional de sus seguidores que 

siguen llenando los escenarios 
para respaldar a su artista favo-
rito.

La agrupación de Churo Diaz 
confirma su presencia en los 
mejores conciertos del carnaval 
de Barranquilla.

Una fantástica noche vivieron los 
vallenatos con la presentación de Fa-
bián Corrales en el concierto de carna-
val que se realizó el pasado fin de se-
mana en Río Luna Valledupar.

Allí, Fabián Corrales se lució con su 
excelente repertorio musical desper-
tando en el público ese ánimo festivo 
con sus sentidas canciones.

Fabián Corrales y su acordeonero 
Leonardo Nano Farfán complacieron 
a su gente con sus grandes éxitos: 
Tú norte soy yo, Reina de corazones, 
La consentida y Ella tiene todo, entre 
otros.

Los artistas fueron aplaudidos du-
rante su concierto y se lucieron con su 
espectacular presentación.

Los artistas Diego Daza 
y Carlos Rueda ya están 
confirmados para el car-
naval de Barranquilla con 
12 conciertos para que el 
público carnestoléndico la 
pase ‘De Película’.

La agenda de presenta-
ciones de Diego Daza y Car-
los Rueda es la siguiente:
Miercoles 15 de febrero: 
Barranqulla – privado
Viernes 17: Club Campes-
tre – Barranquilla
Viernes 17: Fábrika La Calle 
– Barranquilla
Viernes 17: Discoteca Tru-
cupey
Sábado 18: Batalla de las 
Flores – Barranquilla
Sábado 18: Metroconcierto 
– Barranquilla
Sábado 18: Discoteca Dís-
colo – Barranquilla
Domingo 19: Sabalarga – 
público

Domingo 19: Vía 40: Juntos 
de Nuevo – Barranquilla
Domingo 19: Barraquuilla 
– Black White – privado
Lunes 20: Moys a la Calle
Lunes 20: Festival de Or-
questas – Baranoa – Atlán-
tico

Sin duda alguna, Diego 
Daza y Carlos Rueda, es-
tán en su mejor momento 
con una agrupación reno-
vada, nueva puesta en es-
cena y la entrega total de 
una agrupación que llega a 
cada escenario para alegrar 
corazones.

Con su show espectacular, 
lleno de sabor, entusiasmo y 
nueva puesta en escena, Diego 
Daza y Carlos Rueda, fueron los 
artistas de la noche de carnaval 
que vivió Valledupar el pasado 
fin se semana en Río Luna Es-
pectacular.

La agrupación impresionó 
por su renovado show, con co-
reografía, luces, efectos y esa 
energía que todos imprimen 
cuando canta Diego Daza y toca 
el acordeón Carlos Rueda.

«Que se prenda la fiesta» dijo 
Diego Daza al iniciar su presen-
tación que puso a bailar a toda 

la gente que llenó el lugar en el 
verdadero derroche de carnaval.

Los aplausos fueron el mejor 
premio para estos artistas que 
la están tirando toda en cada 
presentación.

Gira musical
Viernes 10 de febrero: Maicao 
– privado
Sábado 11: Metrofest en Santo 
Tomás – Atlántico
Domingo 12: Polo Nuevo – At-
lántico – fiesta pública.

Con Diego Daza y Carlos Rue-
da, la gente la está pasando ‘De 
Película’.

SOCIALES & CULTURA

http://www.guajiranews.com
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NACIONALES
Gobierno Nacional y alcaldes de ciudades capitales 
acuerdan estrategia unificada para combatir delito 
callejero

‘Buen viento y buena mar al Plan Nacional de Desarrollo 
y que el Congreso expida las posibilidades de una 

Colombia, potencia mundial de la vida’: Presidente Petro

La ruta a seguir considera una campaña de desarme, encabezada por el Presidente de la República y los 
alcaldes, mediante una estrategia conjunta que contemple la posibilidad de hacer ofertas de pago por las 
armas, indicó el Portavoz del Gobierno Nacional y Ministro del Interior, Alfonso Prada.

“Hoy desde este país queremos hablar en tonalidades de paz”, afirmó el Mandatario al radicar el proyecto de 
ley, y dijo que ojalá todos los colombianos y las colombianas seamos capaces de construirla.

El Gobierno Nacional y los al-
caldes de las ciudades capitales 
del país acordaron, el pasado 
lunes, una estrategia unificada 
para combatir el delito calleje-
ro y el crimen organizado en los 
centros urbanos y ciudades ca-
pitales del país.

“Hemos acordado una sola 
estrategia, entendiendo las ca-
racterísticas que tiene el com-
portamiento del delito en cada 
ciudad”, señaló el Portavoz del 
Gobierno Nacional y Ministro del 
Interior, Alfonso Prada, al termi-
nó de un Consejo de Seguridad 
que se adelantó en la Casa de 
Nariño.

La ruta a seguir considera 
una campaña de desarme, en-
cabezada por el Presidente de 
la República y los alcaldes, me-
diante una estrategia conjunta 
que contemple la posibilidad de 
hacer ofertas de pago por las 
armas.

El Portavoz del Gobierno in-
dicó que también se plantearon 
mecanismos para el crecimiento 
del pie de fuerza en las ciuda-
des, el aumento de las activida-
des de interdicción y el equilibrio 
de responsabilidades en el tra-
tamiento penitenciario entre el 
Gobierno Nacional, los departa-
mentos y las alcaldías.

Lo mismo que una sanción 
especial a la recurrencia y los 
agravantes de los delitos que 
pongan en riesgo a los colom-
bianos. Es decir, que al Congre-
so se va a llevar iniciativas para 
que quienes incurran en ese 
tipo de crímenes tengan un tra-
tamiento penal y procedimental 
especial.

“La meta es reducir signifi-
cativamente las extorsiones, el 
hurto y el atraco callejero. Nos 
referimos a ese delito que está 
afectando a las personas que se 
movilizan en el MIO, en TransCa-
ribe, en TransMilenio (sistemas 
de transporte masivo que fun-

cionan en Cali, Barranquilla y 
Bogotá), a quienes están en la 
calle y les están quitando el ce-
lular, a esos delitos, particular-
mente, que afectan la cotidiani-
dad”, añadió Prada.

Al respecto, enfatizó que 
“una es la característica del deli-
to en ciudades portuarias, como 
Cartagena, como Barranquilla o 
como Cali, por su proximidad al 
puerto de Buenaventura y al Pa-
cífico en general, y otra el com-
portamiento del delito en ciuda-
des como Medellín y Bogotá”.

De la misma manera se dis-
cutieron alternativas que inclu-
yan una detención relativamen-

te corta, pero eficaz que envíe 
un mensaje contundente de 
combate al delito y que los delin-
cuentes entiendan que delinquir 
tiene consecuencias jurídicas, 
expresó el vocero del Gobierno.

Proyectos de ley
En ese sentido, el Ministro Pra-
da anunció que se van a com-
plementar varias iniciativas que 
se han presentado al Congreso, 
tanto por las bancadas y los par-
tidos que representan a Bogotá, 
para contar con un procedimien-
to penal expedito para tratar de-
litos con penas cortas y facilitar 
la construcción de cárceles con 
estándares sencillos, facilida-
des de financiación y de cons-
trucción que incorporen todo el 
proyecto de humanización de la 
justicia restaurativa.

Un segundo proyecto de ley 
que va a ser estudiado por el 
Congreso en el curso de esta 
estrategia, presentado por la 
Asociación de Ciudades Capita-
les de Colombia (Asocapitales) 
–que reúne a todos los alcaldes 
de las capitales de departamen-
to–, plantea un mecanismo de 
financiación para tener la posi-
bilidad de construir centros de 
atención ciudadana como casas 
de justicia o Unidades de Aten-

ción Inmediata (URI).
La norma propuesta estable-

ce que en la ejecución de estos 
proyectos se dividan responsa-
bilidades para su financiación 
y puesta en marcha entre el 
Gobierno Nacional, las adminis-
traciones departamentales y las 
alcaldías, de acuerdo con el nú-
mero de años de condena para 
delitos menores, intermedios y 
altos.

En el marco de esta estrate-
gia, agregó Prada, las iniciativas 
propuestas contarán con unidad 
de criterio ante el Congreso de 
la República para ser tramitadas 
sin ningún tipo de contradicción 
con el proyecto de ley que radicó 
esta mañana el Gobierno Nacio-
nal de humanización de la pena.

“Esas expresiones delin-
cuenciales diversas nos hace 
también tener estrategias diver-
sas para combatir el delito, pero 
en todo caso unificadas con las 
autoridades locales”.

El Consejo de Seguridad fue 
presidido por el Presidente Gus-
tavo Petro y contó con la partici-
paron los alcaldes de Barranqui-
lla, Medellín, Cali, Cartagena y 
Bogotá, los altos mandos milita-
res y de Policía, entre otros fun-
cionarios del Gobierno Nacional.

“Buen viento y buena mar 
al Plan Nacional de Desarrollo y 
que el Congreso expida las posi-
bilidades de una Colombia, po-
tencia mundial de la vida”, dijo 
este lunes el Presidente Gusta-
vo Petro durante la radicación 
del proyecto de ley que será la 
carta de navegación de su Go-
bierno para el cuatrienio 2022-
2026.

En su exposición ante repre-
sentantes de los distintos secto-
res de la sociedad colombiana, 
quienes lo escucharon en la Pla-
za Núñez del Capitolio Nacional, 
el Mandatario dedicó una parte 
de su discurso al tema de la Paz 
Total.

Economía popular
Consideró que hoy necesitamos 
acabar con el hambre en Co-
lombia, no suplicando fuera de 
nuestras fronteras, sino hacien-
do de nuevo el surco en la tierra 
y produciendo los alimentos.

Al respecto dijo que la econo-
mía popular es uno de los enfo-
ques del Gobierno del Cambio, y 
busca que la población obligada 
al rebusque se empodere, en 
términos, por ejemplo, de acce-
so a la tierra para los campesi-
nos.

En este sentido, enfatizó que 
el Plan Nacional de Desarrollo 
de su gobierno incluye una par-
tida en el presupuesto de este 
año, por 5 billones de pesos, 
para comprar 400 mil o 500 mil 
hectáreas de tierra, “que pasa-
rán a decenas de miles de fami-
lias campesinas”.

“Yo a eso le llamo justicia so-
cial”, afirmó.

Justicia ambiental
Por otra parte, el Jefe de Estado 
invitó a los capitales extranje-
ros a construir la red férrea na-
cional, las granjas solares, los 
parques eólicos y las grandes 
plantas para producir hidrógeno 

verde, en el marco de la transi-
ción energética.

Sostuvo que el Plan Nacional 
de Desarrollo desarrolla, asimis-
mo, la manera de “ordenar a Co-
lombia alrededor del agua”.

Justicia social
El Jefe de Estado recordó que 
en su discurso de posesión ha-
bló de muchos de los temas que 
configuran la justicia socia l.

“El Congreso de la República 
dirá si lo aprobamos y si les per-
mitimos a las juventudes de Co-
lombia la posibilidad del acceso 
al saber y a la frontera última 
del conocimiento humano en 
toda su diversidad”, puntualizó.

Las reformas
En este marco, el Mandatario se 
refirió a las reformas a la salud, 
de pensiones y laboral, y consi-

deró que “un acuerdo nacional 
es necesario e imprescindible, 
pero no es un acuerdo nacional 
para arrodillar al pueblo y hacer 
más negocios sobre la base del 
sacrificio popular”.

En este sentido, dijo que 
“mis privilegios no pueden ser la 
excusa para no permitir que la 
sociedad colombiana acceda a 
los derechos que están ordena-
dos en la Constitución”.

Romper la inercia
En su discurso, el Mandatario 
invitó a su equipo de gobierno 
y a toda la sociedad romper la 
inercia y trabajar de la mano con 
la gente para construir los cam-
bios que necesita el país.

“Nosotros queremos cam-
biar y, por tanto, hay que romper 
la inercia; aventurar y gobernar 
con los movimientos sociales, 
con la gente, pegar el gabinete 
al territorio”, concluyó el Presi-
dente Petro.

“La meta es reducir significativamente las extorsiones, el hurto y el atraco 
callejero. Nos referimos a ese delito que está afectando a las personas”, ex-
plicó Prada.

Sostuvo que “la justicia social y la justicia ambiental son la base para que 
Colombia sea una potencia de la vida”.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Un juez de Colombia resol-
vió un caso sobre el derecho a 
la salud de un niño autista con 
ayuda del robot conversacional 
ChatGPT, siendo la primera sen-
tencia en redactarse a partir de 
inteligencia artificial en el país.

“Es una ventana inmensa, 
hoy puede ser ChatGPT, pero en 
tres meses puede ser cualquier 
otra alternativa que permita faci-
litar la redacción de textos y que 
el juez se apoye en ellos, no con 
el objetivo de que lo reempla-
cen”, dijo el juez del caso, Juan 
Manuel Padilla, en entrevista 
con Blu Radio este jueves.

La sentencia con fecha del 
30 de enero resolvió el pedido 
de una madre para que su hijo 
autista fuera exonerado del 
pago de citas médicas, terapias 
y transporte hacia los centros 
hospitalarios pues la familia no 

cuenta con los recursos econó-
micos para hacerse cargo.

Padilla falló a favor del menor 
de edad y en la sentencia revela 
que interrogó al robot conversa-
cional ChatGPT para sustentar 
su decisión.

“Los jueces nos somos ton-
tos, por el hecho de hacerle pre-
guntas al aplicativo no dejamos 
de ser jueces, de ser seres pen-
santes”, explica Padilla.

Abren debate en redes 
sociales

Pero el profesor Juan David Gu-
tiérrez de la Universidad del 
Rosario lo contradijo y lanzó el 
debate en Twitter. En un hilo de 
mensajes el académico formula 
las mismas preguntas del juez 
pero obtiene respuestas distin-
tas.

“Como ocurre con otras IA en 

otros ámbitos, bajo la narrativa 
de una supuesta eficiencia se 
pone en riesgo los derechos fun-
damentales”, advirtió.

Aumenta frenetismo por 
ChatGPT

Desde noviembre la inteligencia 
artificial ChatGPT se propaga por 
el mundo con adeptos y escépti-
cos. Creado por la empresa ca-
liforniana OpenAI, el robot con-
versacional funciona a partir de 
algoritmos y montañas de datos.

Abogados, ingenieros, perio-
distas y otros profesionales se 
preguntan si este tipo de IA po-
dría reemplazarlos.

“Sospecho que muchos de 
mis colegas se van a unir a esto 
y van a comenzar a construir de 
manera ética sus sentencias 
con la ayudad de la inteligencia 
artificial”, lanzó Padilla.

Los modelos del iPhone 14 
de Apple, que fueron lanzados 
desde septiembre de 2022, no 
habían podido llegar a Colombia 
por un fallo de una disputa con 
Ericsson por la tecnología 5G, 
que fue revocado.

Ahora, todo está listo para 
su venta en el territorio nacional 
por parte de distribuidores auto-
rizados y operadores móviles del 
iPhone 14, iPhone 14 Plus, iPho-
ne 14 Pro y iPhone 14 Pro Max.

Lo que sabemos
• El día que saldrá a la 

venta en Colombia es el 10 de 
febrero.

• Dos de los distribuido-
res autorizados, iShop y Mac 
Center están invitando a la pren-
sa y a influenciadores a eventos 
de lanzamiento este viernes 10 
de febrero.

• Claro, Movistar y Wom 
iniciaron una preventa en su 
sitio web desde el pasado 3 
de febrero. Los dispositivos los 
empezarán a entregar el 10 de 
febrero, día en el que iniciará la 
venta en Tigo.

Los precios
En Claro
• -iPhone 14, 128 GB

$ 4.949.960
• -iPhone 14, 256 GB
$ 5.569.960
• -iPhone 14 plus, 128 
GB
$ 5.669.960
• -iPhone 14 pro
$ 6.249.960
• – iPhone 14 pro Max
$ 6.899.960

En Movistar:
• -iPhone 14 Plus 128GB
$5.648.929

• -iPhone 14 Plus 256GB
$6.269.929
• -iPhone 14 Plus 256GB
$7.534.929
• -iPhone 14 Pro 128GB
$6.223.929
• -iPhone 14 Pro 256GB
$6.844.929
• -iPhone 14 Pro 512GB
$8.109.929
• -iPhone 14 Pro Max 
128GB
$6.913.929
• -iPhone 14 Pro Max 

256GB
$7.534.929
• -iPhone 14 Pro Max 
512GB
$8.799.929
• -iPhone 14 Pro Max 1T
$10.064.929

En Tigo:
• iPhone 14 5G 128GB
$ 3.595.901
• iPhone 14 Plus 5G 
128GB
$ 5.279.901

• iPhone 14 Plus 5G 
256GB
$ 5.849.901
• iPhone 14 Pro 5G 
128GB
$ 5.849.901
• iPhone 14 Pro Max 5G 
128GB
$ 6.439.901
• iPhone 14 Pro Max 5G 
256GB
$ 6.999.901

En Wom:
• -iPhone 14 Pro Max 
256GB + AirPods 2
$7.199.640
• -iPhone 14 Pro Max 
128GB + AirPods 2
$6.561.990
• -iPhone 14 Pro Max 
128GB
$6.561.990
• -iPhone 14 Pro 256GB 
+ AirPods 2
$6.497.990
• -iPhone 14 Pro 128GB 
+ AirPods 2
$5.939.640
• -iPhone 14 256GB + 
AirPods 2
$5.269.990
• -iPhone 14 128GB + 
AirPods 2
$4.679.640

Juez en Colombia redacta por primera vez una sentencia 
con la ayuda del robot ChatGPT

Todo está listo para la venta del iPhone 14 en Colombia

Se trata de la primera sentencia en ser redactada a partir del uso de inteligencia artificial en Colombia. El caso 
implica el derecho a la salud de un niño autista.

Desde esta semana, el último modelo del afamado celular de Apple estará oficialmente a la venta en el terri-
torio nacional.

Captura de Twiter de un internauta que explica su preocupación.
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Es oficial, el continente 
sudamericano ya tiene 
su candidatura para el 
Mundial de 2030. Des-

pués de que Argentina haya 
salido campeona en Qatar, los 
países implicados (Argentina, 
Chile, Uruguay y Paraguay) han 
hecho una presentación con-
junta en la sede de la AFA en 
Ezeiza. Una edición especial de 
la Copa del Mundo, ya que se 
cumplirán 100 años del primer 
Mundial que se presenció, dis-
putado en Uruguay (que ganó la 
selección Celeste).

Con la presencia de distin-
tos jugadores históricos de los 
cuatro países que llevan a cabo 
esta candidatura, también 
hubo representación de Argen-
tina, Chile, Uruguay y Paraguay, 
estando acompañados por Ale-
jandro Domínguez, presidente 
de CONMEBOL. No faltó nadie 
para este proyecto ilusionante 
para el fútbol del continente.

Cabe destacar que está 
viva la opción de que haya un 
quinto país para organizar este 
campeonato. Bolivia está a la 
espera de saber si será otra de 
las sedes para este Mundial de 
2030. Algo que podría estar en 
la mano de Argentina, pero que 
todavía es una incertidumbre. 
De hecho, el propio presidente 
de Argentina, Alberto Fernán-
dez, manifestó en sus redes 

sociales el deseo de que forme 
parte.

Claudio Tapia, presidente de 
la AFA, fue el primero en tomar 
la palabra para hablar sobre 
este proyecto ilusionante para 
el fútbol del continente. “De-
bemos demostrarle al mundo 
que podemos lograr el sueño 
de toda Sudamérica. En ese 
compromiso se encuentran to-
das las federaciones del con-
tinente”, explicó. “La historia 
y la pasión nos va a dar la po-
sibilidad de sede del Mundial 
2030″, agregó. El presidente 
de la AFA también confirmó 
dónde se jugarían el primer y 
último partido. “Hoy es la pri-

mera asamblea donde se han 
constituido las autoridades, se 
ha armado un organigrama de 
trabajo a futuro. Seguramente 
que, por lo que hemos charla-
do hoy con los ministros y los 
presidentes, el primer partido 
del Mundial 2030 se tiene que 
realizar en Argentina y el último 
en Uruguay”.

El secretario nacional del 
Deporte de Uruguay, Sebas-
tián Bauzá, confirmó que habrá 
una presentación oficial ante 
la FIFA. La decisión de la sede 
para este Mundial la tomará el 
máximo organismo del fútbol 
en 2024. “Pronto iremos a ha-
cer una presentación a la FIFA y 

la decisión se tomará en 2024″, 
añadió.

Por último, el presidente 
de la CONMEBOL y una de las 
caras más representativas del 
fútbol sudamericano, Alejandro 
Domínguez, también habló so-
bre esta opción de que los cua-
tro países sean sede en 2030. 
“Estamos convencidos, y FIFA 
tiene la obligación de honrar la 
memoria de quienes hicieron el 
primer Mundial. Aquellos hom-
bres hicieron posible que hoy el 
fútbol tengamos la exposición 
que tenemos. Si ellos estuvie-
ran hoy acá se sorprendería”, 
declaró.

Cada una de las figuras que 
hablaron confirmaron que la 
infraestructura se está desarro-
llando para que el Mundial sea 
en las mejores condiciones, un 
avance que está teniendo una 
gran importancia a nivel fut-
bolístico para cada uno de los 
países. Además, el ministro de 
Turismo y Deporte de Argentina, 
Matías Lammens, comentó la 
importancia de estas inversio-
nes para generar un ‘legado’. 
“El fútbol tiene que volver a su 
esencia. El fútbol mundial tie-
ne que saldar esa deuda y que 
100 años es una buena medida 
de que todo vuelva donde em-
pezó. Habrá que hacer inversio-
nes, pero es una oportunidad 
para la integración regional, 

toda esa inversión queda como 
parte del legado. Son eventos 
de altísimo impacto, generan 
trabajos, así que es una oportu-
nidad enorme”, precisó.

Las demás candidaturas
Junto a la candidatura de Argen-
tina, Chile, Uruguay y Paraguay, 
la única oficial que se presenta 
actualmente como competen-
cia es la de España, Portugal y 
Ucrania. Los países europeos 
hicieron oficial su presentación 
el año pasado, con los dos que 
comparten la Península Ibérica 
sumando al tercero debido al 
conflicto bélico con Rusia (para 
demostrar un signo de unidad y 
paz).

Las otras opciones que po-
drían surgir antes de que haya 
una elección oficial por par-
te de la FIFA son la de Arabia 
Saudí, Egipto y Grecia, con una 
edición que supondría una or-
ganización inédita ya que se 
disputaría en tres continentes 
(y que implicaría que se jugara 
en invierno, como sucedió en 
el Mundial de Qatar). Además 
de esta, la de Marruecos sería 
la cuarta. Con su intento de ser 
una posibilidad para el torneo 
en 2026, de realizarlo y salir 
elegida se convertiría en el se-
gundo país africano en albergar 
una Copa del Mundo después 
de Sudáfrica 2010.

Avanza la preparación de la 
Selección Colombia Femenina 
para el Mundial de Australia y 
Nueva Zelanda. El equipo na-
cional, que ya cumplió con su 
primer microciclo del año en 
Bogotá, viajará la próxima se-
mana a México para disputar 
la W Revelations Cup 2023, un 
torneo amistoso pensando en 
la Copa del Mundo.

Este martes, la FCF dio a 
conocer la lista de convocadas 
para los partidos ante Costa 
Rica (15/02), Nigeria (18/02) 
y México (21/02). 23 jugado-
ras del fútbol local y del exterior 
fueron citadas por el técnico 
Nelson Abadía para el certa-
men que se jugará durante la 
fecha FIFA de este mes.

A diferencia del microciclo 
de hace unos días, en esta 
oportunidad Abadía puede con-
tar con futbolistas que actúan 
en Europa. Leicy Santos, Mayra 
Ramírez y Manuela Vanegas, 
entre otras, hacen parte de la 
convocatoria para los amisto-
sos. De la Liga BetPlay desta-
can Linda Caicedo y Catalina 

Usme.
La W Revelations Cup 2023 

se disputará del 15 al 21 de fe-
brero en León, México. El plan-
tel que representará a Colom-
bia viajará a ese país a partir 
del próximo domingo 12/02.

Convocatoria de la
Selección Colombia

Femenina
• Arqueras: Catalina Pé-

rez Jaramillo (Real Betis), Ka-
therine Tapia Ramírez (Palmei-
ras) y Sandra Milena Sepúlveda 
Lopera (Independiente Mede-
llín).

• Defensas: Ana María 
Guzmán Zapata (Deportivo Pe-
reira), Carolina Arias Vidal (Ju-
nior), Daniela Caracas González 
(Espanyol), Daniela Alexandra 
Arias Rojas (América de Cali), 
Jorelyn Daniela Carabalí Martí-
nez (Atlético Mineiro), Manuela 
Vanegas Cataño (Real Socie-
dad) y Mónica Ramos Santana 
(Gremio).

• Volantes: Daniela Mon-
toya Quiroz (Atlético Nacional), 
Diana Carolina Ospina García 

(América de Cali), Lady Patricia 
Andrade Rodríguez (Real Bra-
silia), Lorena Bedoya Durango 
(Real Brasilia), Marcela Res-
trepo Valencia (Dux Logroño) 
y María Catalina Usme Pineda 
(América de Cali).

• Delanteras: Elexa Ma-
rie Bahr (América de Cali), In-
grid Yobana Guerra Meneses 
(Atlético Mineiro), Ivonne Cha-
cón (Valencia), Leicy María San-
tos Herrera (Atlético Madrid), 
Linda Lizeth Caicedo Alegría 
(Deportivo Cali), Mayra Tatiana 
Ramírez Ramírez (Levante) y Yi-
sela Cuesta Bejarano (Ferrovia-
ria).

Así jugará Colombia en la 
W Revelations Cup 2023

Colombia vs Costa Rica
• Día: 15 de febrero
• Hora: 1:00 p.m.
Colombia vs Nigeria
• Día: 18 de febrero
• Hora: 1:00 p.m.
Colombia vs México
• Día: 21 de febrero
• Hora: 8:00 p.m.

DEPORTES

Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay son los países que han presentado su candidatura para ser sede del 
Mundial de 2030.

Nelson Abadía convocó 23 jugadoras para los amistosos ante Costa Rica, Nigeria y México. Linda Caicedo y 
Catalina Usme lideran la lista.

Sudamérica lanza su candidatura al Mundial 2030

Convocatoria de Selección Femenina para la W 
Revelations Cup 2023

Por: Héctor Pérez

Argentina, Uruguay, Chile y Paraguay se agruparon para candidatearse como 
sedes del Mundial 2030.
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Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz


¡LÉELO Y PÁSALO!

20Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 8 de febrero de 2023

Si abordas cada situación como asunto de vida o muerte, 
morirás muchas veces

—  Adam Smith
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